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Трудовую биографию заслуженного работника физической культуры РФ
Геннадия Марьясова, который отметит 28 августа 2008 гда свое 62-летие, можно
подразделить на два периода. Тот, что еще продолжается, начался в 1997 году с
переезда в Тюмень и связан с его карьерным ростом. За это время мой герой успел
даже поруководить областным спорткомитетом. Первый же, связанный с его
профессиональным становлением и ростом, вместил в себя добрую четверть века,
и прошел в Советском. Похоже, это время он считает самым счастливым в своей
жизни. Такое предположение возникло после того, как я послушал его
эмоциональный, пронизанный ностальгическими нотками, рассказ. Впрочем,
судите сами…           

- В Советский я приехал в 1971 году, сразу же после службы в армии, имея на руках
диплом выпускника факультета физической культуры Томского пединститута.
Признаюсь, работа школьного учителя, с которой началась моя трудовая биография,
была мне в кайф. Мне нравилось вести уроки и спортивные секции, организовывать и
проводить школьные соревнования… Одно задевало - в тот период Советский район
даже не вызывали на областные соревнования. Но уже через год отношение к нам
изменилось. Тогда на базе только-только построенного спортзала планировалось
открыть детскую спортивную школу. И к нам с "разведочным" визитом пожаловал Павел
Алексеевич Иоанидис, который в ту пору работал инспектором облоно и курировал
ДЮСШ. Его приятно удивило, как у нас прошел кросс, в котором участвовали чуть ли не
все школьники - торжественно, организованно… После этого он в присутствии
директора школы заявил: "Теперь мы будем приглашать вас на областные
соревнования". И нас действительно начали вызывать на различные турниры. Так что
наша спортивная жизнь значительно оживилась.

  

Но еще более динамичной и насыщенной была она в детской спортшколе, директором
которой меня назначали в 1975 году. Нам всегда хотелось сделать больше, чем было
возможно в тех условиях. Мы были по-хорошему амбициозны. Помнится, когда открыли у
себя отделение хоккея, работавший тогда директором тюменской спортшколы Борис
Петрович Елькин, весьма скептически восприняв сей факт, пообещал "разделать нас
под орех". У него действительно команда сильная была, "Звездочка" называлась - в
России тогда лидерство держала. И в первый же свой приезд (это год 75-76-й) он
учинил нам разгром - счет был где-то 19:2. Нас это сильно заело. Ничего, удила закусили
и - вперед! Саша Вольхин со своими пацанами шайбу гоняет, а я им лед обеспечиваю.
Бывало, целый день пробиваю водовозку-КРАЗ, потом караулю ее до 12 ночи. А она
приходит в 6 утра. Хорошо, что я в это время уже в школе. Хватаю шланги - и заливаю. И
где-то года через три мы, примерно с таким же счетом, разделали команду Елькина.
Позже стали призерами Всероссийских соревнований на приз клуба "Золотая шайба". А
воспитанник нашей школы Миша Звягин играл за тюменский "Рубин". И футболом наша
школа занималась не зря - вратарь Паша Смирнов стоял за тюменскую команду
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мастеров (тогда она, по-моему, "Нефтяник" называлась).

  

Конечно, не обходилось и без авантюрных моментов. Скажем, во время проходившей в
Свердловске Спартакиады народов РСФСР мы с Геной Некрасовым (он разбился во
время тренировки чуть раньше известного тюменского гонщика Виктора Низковских)
увидели, что на деревянных лыжах, даже таких как "Ярвинен", бегут лишь аутсайдеры.
Все остальные - на пластиковых. Но как их заполучить, если на приобретение инвентаря
мне всего 800 рублей выделено. Стали думать. И тут я вспомнил, что родители ребят из
гарнизонной школы просили продать им лыжи за наличные (купить ведь негде было).
Собрал все "деревяшки" и удовлетворил спрос. А на вырученные деньги мы разжились
пятью парами “пластика”. Естественно, об этом узнали в Тюмени. Иоанидис дал команду
выделить эти лыжи для сборной области. Я заупрямился – "могу передать их только с
нашими лыжниками". Конечно, потом я имел большие неприятности.

  

"Доброжелатели" настучали куда следует, и меня раз, наверное, пять таскали в ОБХСС.
А еще такое было... Опять же в Свердловске глянулся нам переходной мост,
соединявший лыжную трассу со стадионом, благодаря которому болельщики имели
возможность периодически видеть участников гонки. Нам захотелось иметь такой же. И
мы получили свое, не потратив ни копейки. Помог тогдашний второй секретарь райкома
партии Николай Федорович Баженов. Он дал поручение руководству
"Комсомольсктрубопроводстроя", тянувшего через территорию нашего района
нефтепровод Уренгой-Помары-Ужгород, в порядке шефской помощи изготовить нам три
таких моста. Нам их изготовили и... оставили на обочине дороги – "делайте с ними, что
хотите". А их надо было в лес затащить - это метров 400, не меньше. Собрал человек,
наверное, 70, а может даже больше - спортсменов, друзей, знакомых… И мы волоком,
как бурлаки, перли эти конструкции по первому снегу. Все три моста установили. Они до
сих пор там стоят. И работают.

  

Другой рукотворный "памятник" мы взялись возводить в начале 80-х, когда меня уже
поставили во главе райспорткомитета. В центре поселка был парк, который я призывал
сделать территорией здорового образа жизни - построить там стадион, хоккейный корт,
и окольцевать всё это освещённой лыжной трассой. Меня поддержал тогдашний первый
секретарь райкома партии Геннадий Николаевич Зеленцов (он в свое время активно
занимался спортом, имел первый разряд по ручному мячу). Мне дали на пару дней
импортный бульдозер, и мы взялись прокладывать лыжную трассу. Каким образом? Я
бегу трусцой по будущей просеке, а за мной напролом эта стальная махина - деревья
тридцатиметровой высоты валит, как спички. Обернувшись на подозрительно близкий
треск и грохот, чуть не ахнул - они приземляются верхушками в шаге от меня. С испугу
ускорил бег, чтобы меня этими деревьями не завалило (смеется)... Потом взялись за
рельеф: где-то нарыли углублений, где-то насыпали холмов. И сделали одну большущую
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гору. Освещение обошлось нам дешево - только пасынки покупать пришлось. Столбы
выделили на шефских основаниях, а работу электриков помог оплатить поселковый
совет. Однако скоро на нашу территорию здорового образа жизни, куда уже зачастил
весь поселок, начали наступать коттеджи. Я устраиваю дебош в поселковом совете -
борюсь, как за свою собственность. Мне говорят: успокойся, никто, мол, твою лыжню не
трогает. Я беру руководителей, привожу на место и показываю - там тронули, там... В
итоге трассу пришлось сокращать, потому что, действительно, наехали на нее. Но все
же в целом, благодаря своему настырному характеру, территорию удалось отстоять.
Сегодня эту трассу заасфальтировали, поставили "вечные" столбы. Возвели
спорткомплекс, который мы планировали строить лишь в перспективе. Начинал "стройку
века" Павел Петрович Митрофанов, а завершал Андрей Николаевич Расковалов.
Приглашали меня на открытие. Они ведь оба работали тогда в комсомоле и помнили, как
мне приходилось биться за это пространство.

  

Будучи директором ДЮСШ, я тренировал лыжников. Кстати, первая в нашей школе
чемпионка области была моей воспитанницей - Ира Алексеева. Она затем закончила
индустриальный институт. Сегодня живет в Тюмени. Призером была Ольга Кашкарова,
которая здорово выступала и в легкой атлетике. Чувствуя, что отведенных программой
часов не хватает для роста результатов, я стал практиковать зарядку. Занимались на
улице около часа в любую погоду. Это была фактически утренняя тренировка. И ребята
пошли в рост. Этот опыт мы использовали при работе со спортивным классом, который
организовали в 76-м.

  

Тот пятый класс с лыжной специализацией взялся вести сам. Наделал, конечно, ошибок.
В каком плане… Пошел на поводу у родителей. Скажем, девочка учится в музыкальной
школе - родители просят, чтобы она совмещала эти занятия с тренировками. У других
ребенок хочет заниматься хоккеем, у третьих - плаванием, баскетболом...И я вводил все
это в программу. Они все занимались и баскетболом, и футболом, и хоккеем, и
фигурным катанием. Даже плавать возил за 60 км от Советского - в поселок
Малиновский. В итоге, они у меня оказались разносторонне развитыми, но в лыжных
гонках выше первого разряда никто не "прыгнул". В конце концов, после трех лет
занятий мы этот класс расформировали. Но работа, считаю, была проведена не зря. Во
всяком случае, этим классом мы выиграли в 77-м году областные соревнования "Старты
надежд". Ребята съездили в "Артек", первенствовав там в одном из видов программы -
групповых гимнастических упражнениях. Шестеро ребят пробились в легкоатлетические
финалы. А ведь соревноваться пришлось со сверстниками из Москвы, Прибалтики,
Украины, Молдавии, других городов и республик огромного Советского Союза. После
столь успешного вояжа попасть в спортивный класс стало считаться престижным. Ну а
допущенные мною шибки мы исключили, набрав новый спорткласс, с которым занимался
Виктор Васильевич Акишев. В нем главным была специализация - лыжные гонки. И
оттуда уже вышли наши биатлонные звёзды: обладательница серебряной олимпийской
медали Ольга Мельник, призеры этапов Кубка мира Андрей Волков и Михаил Сизиков...
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Став председателем райспорткомитета, конечно же, взял под свое крыло ДЮСШ. Во
всех поселках были организованы ее филиалы. Один из таких появился в Таежном, где
тренером стал работать Валера Ухов. Бился с председателем поселкового Совета,
чтобы у него была отдельная лыжная база. И под нее отвели половину помещения, где
размещалась библиотека. Вооружил его "Бураном", видеомагнитофоном, видеокамерой,
телевизором… Не зря ведь, когда Дмитрий Губерниев в своей передаче "Сборная
России" спросил Евгения Дементьева насчёт его "таежных" дискотек и прочего, герой
Олимпиады в Турине ответил: нам, мол, повезло с тренером, так что местом наших
тусовок была лыжная база. Кстати, сегодня Валерий Павлинович Ухов является
тренером сборной округа.

  

Сергей ПАХОТИН, АСН "Тюменская арена"
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